

# Los restos humanos más antiguos encontrados en Valderrobres

*En la bibliografía arqueológica de principios de siglo, nos encontramos con escuetas notas que hacen referencia al hallazgo, en nuestro término municipal, de un sepulcro en una cueva.*

*La noticia más antigua, y poco concreta, es de Juan Cabré Aguiló,<sup>1</sup> el cual nos dice: "Al hacer un pozo artesiano se hallaron trece esqueletos con los cráneos perforados por cuchillos de pedernal. Uno de estos cuchillos se conserva en la colección particular de dicho autor y hasta liace poco ha estado adherido a uno de dichos cráneos". Pedro Bosch Gimpera<sup>2</sup> más explícito que el anterior afirma: "...en obrir una carretera fou trobada una fossa, la forma de la qual no es coneix, i on hi havien restes de tretze individus amb els parietals<sup>3</sup> atravessats per puntes de sageta, segons es diu. De tals sagetes, se'n conserven algunes en forma de fulla de llorer amb la base perllongada formant espiga, molt ben retocades. (Llarg, 7 cms.). A éstas hay que sumar otras de diversos autores posteriores: M. Almagro, A. Beltrán, E. Ripoll, J. Galfay, L. Pericot..., que añaden otros detalles, como que, además, aparecieron unos fragmentos de cerámica y un hacha de piedra negra pulimentada.*

*Como puede verse las noticias que tenemos de aquel momento apenas nos dan luz sobre datos como: el lugar donde se encontraron los restos; la estatura de los individuos enterrados; si todos habían sido depositados allí a la vez o bien individualmente; el tipo de cerámica encontrada, su decoración, en caso de que tuviese, etc... fundamentales todos para el conocimiento del pasado, que sólo pueden conocerse a través de una excavación sistemática realizada por personal especializado. No podemos, sin embargo, juzgar con criterios actuales aquellas actuaciones ya que la arqueología como ciencia era prácticamente inexistente en aquel momento y sólo avanzaba gracias al interés de algunos aficionados locales que tanto hicieron*

*por el conocimiento del pasado en nuestra comarca.<sup>4</sup>*

*Recientemente, nuevas investigaciones han permitido localizar el lugar en cuestión: se encontraba muy cerca de la Venta del Griso, en la carretera que va de Valderrobres a Fuentespalda, poco antes de llegar a esta masía. Al construir la carretera fue necesario desmontar parte de la vertiente del monte; en esta labor fue destruida la cueva o abrigo de rocas que allí había y la fosa con los restos objeto de esta exposición.*

*Para hacer una reconstrucción del modo de vivir y de enterrar de aquella gente, dados los pocos datos que tenemos del sepulcro de fosa de la Venta del Griso no nos queda otro remedio que acudir a la comparación con estudios realizados sobre otros restos similares encontrados en la región tales como los de: San Antonio y Cañaret de Pallisetes de Calaceite (Teruel), Cueva del Subidor, Cueva de la Caraza, Olivar de Macipe, Cueva de la Tarranclera, Cueva Negra de Albalate del Arzobispo (Teruel), Las Graderas, Las Batcambras de Molinos (Teruel)... Además, y fuera de nuestra provincia, se han encontrado de parecidos en el País Valenciano, Soria, Zaragoza, etc.*

*Así pues, en general, podemos decir que estos sepulcros se hallan en cuevas o en abrigos cerca de valles y llanuras aptos para el cultivo. El número de individuos enterrados varía, siendo en general superior a seis. Los esqueletos nunca se hallan en posición anatómica,<sup>5</sup> sino en cierto desorden, mayor o menor, según el caso. En algunas ocasiones esto no puede saberse puesto que cuando se ha podido realizar observaciones a la llegada de excavadores técnicos, ya se habían producido saqueros a continuación del hallazgo casual del yacimiento.*

*A veces, se encuentran huesos alargados, los correspondientes a brazos, piernas y caja torácica,<sup>6</sup> dispuestos en paquetes, agrupados y amontonados, lo que hace pensar en una des-*

carnación anterior<sup>7</sup> o bien en el acondicionado de la tumba para depositar otro cadáver.<sup>8</sup>

El tipo humano más abundante es el mediterráneo grácil, seguido del eurafriano.<sup>9</sup> La mayoría de los individuos adultos estudiados murieron entre los 20 y 40 años y eran raros los que pasaban de 60. El material de piedra es abundante: puntas de flecha de pedernal<sup>10</sup> lo que demuestra la utilización e importancia del arco para la caza y la guerra, y los cuchillos del mismo material. Son también normales las hachas de piedra pulimentadas. No falta objetos de hueso: punzones y agujas. El metal sólo aparece raramente: siempre cobre. La cerámica aparece siempre pero en poca cantidad siendo lisa, con motivos incisos<sup>11</sup> en contados casos.

Estos sepulcros cronológicamente se sitúan en el período Calcolítico, también conocido como Edad del Cobre, 2100-1700 antes de Jesucristo, es decir, que tienen una antigüedad aproximada de 4.000 años. De ésta época se conocen relativamente bien los enterramientos pero no sucede lo mismo con los lugares donde vivían estas gentes, de lo que nada se sabe a ciencia cierta. Se supone que es en los llamados talleres de Sílex<sup>12</sup> por los arqueólogos.

Aplicando estas características generales al acto concreto de la Venta del Griso, podemos ver que nuestro sepulcro responde, aún con lo poco que sabemos de él, a lo expuesto anteriormente:

Estaba situado en el valle del río Pena y junto a las zonas llanas del "Solá" y de "les Planes", cultivadas sin duda ya en épocas tan remotas por las allí enterrados, que también cazaban por los alrededores, como hoy hacemos nosotros, aunque con diferente técnica, además de conejos, liebres, jabalís, etc. otro tipo de animales, como el ciervo, del que se sabe habitó en nuestra comarca hasta la Edad Media en que fue extinguido.

Este sepulcro presenta de extraordinario con respecto a otros similares, el hecho de que los cráneos estuviesen atravesados por puntas de flecha de pedernal. Este fenómeno tiene difícil explicación, y aunque nos encontramos con

casos parecidos en épocas posteriores, probablemente no tengan la misma justificación. Un ejemplo lo tenemos en Ullastret (Gerona), yacimiento ibérico, donde aparecieron, junto a la muralla, unos cráneos con un hierro clavado en la frente, lo cual se ha interpretado como los restos de ajusticiados, clavados en la pared como escarmiento y ejemplo para los demás.

De época medieval conocemos tumbas en que los enterrados presentan el cráneo atravesado por un clavo. Se sabe que en todos los casos son muertos por causa de la peste y que probablemente el hecho de que se les clavase un hierro era debido a la necesidad de defender a los vivos del espíritu del muerto por esta enfermedad, considerada como maléfica y obra del diablo.

Tal vez esta explicación sea la más aceptable para ser aplicada al sepulcro de la Venta del Griso, o sea que se trataría de un acto de protección de los vivos contra el carácter maléfico de la muerte.

Recientemente hay noticias de que fue encontrado un sepulcro similar, a principios de siglo, en la "Costa de les Moles" en un lugar llamado "la Capelleta". Esto da pie a pensar que el del Mas del Griso no es un caso aislado sino que pueden encontrarse más en nuestro término municipal, que de ser excavados científicamente podrían descifrarnos muchos interrogantes que ahora tenemos planteados, y que sólo explicamos por comparación.

De talleres de sílex tenemos multitud de ejemplos en nuestro término municipal; algunos de los más destacados son los descubiertos en "les Faixes", "Font dels Obellons", "Mas Bell", "Mas de les Pedriñeres", "La Empeltada de Urbano", etc., etc... donde se han encontrado puntas de flecha de pedernal de características similares a las que se encuentran en los sepulcros. Así también se han encontrado hachas pulimentadas en la partida de "la Foya" y en "la Maronda" en nuestro término municipal y en las "cuevas de la Figuereta" en el de Beceite.

*Finalmente, espero que este texto ayude a un mayor conocimiento de nuestro pasado local, que no se reduce únicamente a la historia Medieval, a la que nos tienen tan acostumbrados los autores, y que es relativamente muy reciente, comparado con los miles de años de historia del hombre. Este pasado remoto del que ya no nos hablan los textos escritos lo desvela la arqueología como ciencia, que va más allá del "buscar tesoros", que mueve a muchos aficionados, que con su ignorancia destrozan y*

*alteran los yacimientos arqueológicos buscando un oro inexistente y produciendo un mal irreparable para la cultura, como ya ha sucedido desgraciadamente en nuestro término municipal en 1982.*

*Tenemos que concienciarnos de que la protección de nuestra historia y de nuestro pasado es cosa de todos ya que forma parte muy importante de nuestro orgullo de ser valderrobrenses.*

1. Nacido en Calaceite en 1882. Hacia 1900 practicó excavaciones en el poblado ibérico de San Antonio. Fue uno de los pioneros del grupo de aficionados que se titulaba del Bajo Aragón y su labor investigadora, reflejada en las publicaciones que realizó a lo largo de su vida, fue intensísima.

2. Catedrático de Prehistoria de la Universidad de Barcelona que llamado por el Grupo del Bajo Aragón y con la ayuda del Institut d'Estudis Catalans practicó excavaciones en el poblado de San Antonio de Calaceite y otros de nuestra comarca.

3. Parte lateral del cráneo.

4. J. Cabré y Vidiella de Calaceite, Lorenzo Pérez Temprado de Mazaleón y Matías Pallarés Gil de Peñarroya.

5. Tendidos con los brazos extendidos junto al cuerpo.

6. Costillas.

7. Se ha supuesto que en ocasiones antes de enterrar a los muertos se les dejaría a la intemperie hasta que sólo quedasen los huesos descarnados.

8. Al enterrar en una tumba donde ya se había enterrado a otro individuo con anterioridad se recogerían los huesos del primero y se amontonarían para dejar espacio al segundo cadáver.

9. Corresponden prácticamente a los tipos actuales.

10. "Pedriñera".

11. Hechos con objetos punzantes.

12. Sílex es lo mismo que pedernal: lo que nosotros llamamos "pedriñera" "Taller de Sílex": así se llama a yacimientos arqueológicos donde en época prehistórica se tallaban las armas y utensilios de uso doméstico que se utilizaban comúnmente: cuchillos, punzones, sierras, raspadores, etc...

#### BIBLIOGRAFIA

BOSCH GIMPERA, P.: *Campanya Arqueològica del Institut d'Estudis Catalans al límit de Catalunya i Aragó (Caseres, Calaceit i Massalió)*, Anuari I.E.C. Vol. V, 1913-14, pág. 819.

BOSCH GIMPERA, P.: *Notes de Prehistòria Aragonesa*, Boletín de la Asociación Catalana de Antropología. Tomo I, Barcelona, 1923, pág. 16-86.

GALIAY SARAÑANA, J.: *Prehistoria de Aragón*, Zaragoza, 1945, pág. 85.

PERICOT, L.: *Los sepulcros megalíticos catalanes y la cultura pirenaica*, Barcelona, 1950.

ALMAGRO, M.; BELTRAN, A.; RIPOLL, E.: *Prehistoria del Bajo Aragón*, Zaragoza, 1956, pág. 104.

TARRADELL, M.: *El País Valenciano. Del Neolítico a la Iberización. Ensayo de Síntesis*, Valencia, 1962, páginas 86-95.

ANDRES RUPEREZ, T.: *Estudio tipológico-arquitectónico de los sepulcros del Neolítico y Calcolítico de la Cuenca Media del Ebro*, 1978, pág. 812.

ANDRES RUPEREZ, T.: *El utillaje de piedra tallada en los sepulcros de época dolménica del Ebro Medio*. PSANA 45-46, 1978, pág. 24.

VIÑAS, R.: *Prehistòria de la Vall del Matarranya*. El Llam, 1982.

Enrique Puch Fontcuberta